



183323

7688 A/H

El mercurio 17-11-1991. P. 6. Supl

8644

## Reseñas

### El Embajador

(Germán Arciniegas. Editorial Planeta, Colombia. 1990. 260 páginas.)

**E**l aporte de Germán Arciniegas (Colombia, 1900) a la cultura es grande. Al entrar en los noventa, publica este libro que dice ampliar las claves que contienen sus obras anteriores sobre Italia y el Renacimiento. La familia Vespucci ha sido la pasión de Arciniegas por largo tiempo; de esta pasión surgieron Américo y el nuevo mundo, El mando de la bella Simonetta, y ahora *El embajador*, una biografía de Guido Antonio Vespucci que retrata la visión del gobierno que idealizara Maquiavelo, en *El Príncipe*.

Las cartas de Guido Antonio Vespucci dejan una buena fotografía del Viejo Mundo a fines del siglo XV, y la de su sobrino Américo, *Mundus Novus*, retrata el futuro que nace. Estamos ante un caso único, el tío deja el retrato del pasado que muere y el sobrino hace el futuro que nace.

Florencia juega un papel muy importante tanto en el viejo como el nuevo mundo. Las noticias del Descubri-

Germán  
Arciniegas  
El  
embajador

### BIOGRAFIA

miento, con todas sus implicancias, no las da Castilla sino Florencia. Una Florencia abierta a todo lo que es novedad, pero que vive la contradicción de los dramas que sufre la república de los Médicis, con Maquiavelo y Savonarola.

Guido Antonio desempeña una serie de misiones como embajador de Lorenzo el Magnífico; misiones que tienen una responsabilidad tanto política como religiosa, por cuanto es un perio-

do en que el gobierno terrenal y del espíritu van de una misma mano, y muchas veces lo primero eclipsa a lo segundo. De allí que haya razones para que surja el monje Savonarola, quien, según Roma, ha llevado al pueblo de Florencia al error y por ello pagará con la hoguera, sacrificio del que fuera responsable Guido Antonio Vespucci.

La lectura de *El embajador* va mostrando cómo se construían y justificaban los nombramientos de los gobernantes civiles y, también, los de obispos, cardenales y hasta Papas. Arciniegas maneja una enormidad de documentos y situaciones que seguramente son de interés para el estudioso. Para el lector común y corriente los datos se pierden entre tanto susceso y personaje, y realmente debe hacer un esfuerzo para seguir la línea narrativa, mezcla de biografía y ensayo. Además, si el lector conoce sus obras anteriores, encontrará que, aunque con este libro sea la culminación del tema, las conclusiones no son novedosas.

Maria Ester Martínez Sanz

## El embajador [artículo] María Ester Martínez Sanz.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Martínez Sanz, María Ester, 1939-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El embajador [artículo] María Ester Martínez Sanz. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile